

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año IV.—Núm. 841

Palma de Mallorca.—Martes 12 de Febrero de 1924

Precio: 10 céntimos

NUESTROS COLABORADORES

## CESAR ERA ASTUTO

Para refrescar nuestras referencias sobre las concepciones políticas de la época renacentista, cuyas costumbres eran feudales, releemos algunas cosas del «Príncipe» y otras obras del famoso Maquiavelo. Un día volveremos sobre este famoso escritor. Hoy, únicamente señalamos este hecho porque una de las últimas «Acotaciones» del amigo Ramis, referida a Napoleón, nos ha hecho recordar que Napoleón era un gran admirador de Maquiavelo. Han sido muchos, en realidad, los príncipes y emperadores panigeristas del secretario florentino. Los primeros que fueron a auxiliar a Enrique IV, asesinado por un monje, le encontraron en el bolsillo un ejemplar de la obra indicada. Federico II, el gran prusiano, a pesar de escribir un ensayo, exaltado por su famoso amigo el «rey» Voltaire, contra el Príncipe que pinta Maquiavelo, le superó alguna vez. Pusimos de relieve en nuestro último artículo, precisamente, que toda la diplomacia de dos siglos está constituida de modo principal por una serie incontable de maquiavelismos. Fudieramos añadir, ahora, que Maquiavelo fué el menos maquiavélico de los políticos imperialistas. Maquiavelo ni es astuto, ni es diabólico, ni es mefistofélico, ni es hipócrita, ni es desleal, ni es abyecto. En seguida se le vé la oreja. Y la oreja de Maquiavelo es la unidad italiana, es la obsesión que tiene para que se eche fuera de Italia, a todo extranjero, a todo bárbaro, diría él. Por más que pintara a uno de los usuales príncipes de su época, todos violentos, crueles, asesinos, hambrientos del poder único, llamábase Borgia, Sforza, Médici, porque no había otros, realizaron su ideal tres siglos más tarde Cavour, Mazzini, D'Azeglio, Garibaldi y la casa de Saboya. No se olvide que Maquiavelo era republicano y enamorado de la igualdad ante la ley.

Pero, en todo caso, lo que puede desprenderse de «El Príncipe» es que no es posible llegar a César por el camino de la lealtad. Y en este caso Maquiavelo admitía a un príncipe zorro con tal de limpiar a Italia de aventureros.

Por otra parte no fueron leales ni hasta los césares que dispusieron de los más formidables ejércitos. Para mí, descontando, claro está, las costumbres esenciales de la época, los príncipes de Macedonia fueron los menos volubles en sus sueños imperialistas; sin embargo Filipo comenzó sus campañas engañando perfidamente a los griegos. No hablemos de los romanos. Y no hablemos tampoco de Napoleón. Engañó a quien pudo. Es muy fácil que nuestro Fernando VII acrecentase su carácter entre las costumbres napoleónicas. La alianza entre españolas y francesas, consumida en gran parte en Trafalgar se inició entre una serie de engaños de Carlos y Fernando con Napoleón. Cada uno trataba de engañar al otro. Y Bonaparte les engañó a los dos.

Por mi parte, yo perdono el cambio de casaca de ese periodista aludido del «Monitor» que cambia decalificativo, a

FOOT-BALL

## Los encuentros del domingo

En el campo de Buenos Aires

Ayer tarde, a la hora señalada, en el campo de Buenos Aires, propiedad de la entidad realista, tuvo lugar el tercer encuentro entre los equipos de la dotación del buque de guerra «Thunderer» y otro formado por elementos de la entidad propietaria del campo.

El espectáculo, a pesar de lo despacible del tiempo, se vió tan animado como los anteriores, ayudando a darle mayor realce, la banda de música del buque británico, cedida galantemente al efecto, por el comandante del buque.

Dado el empate existente entre los dos equipos y cuya superioridad por tanto el domingo debía definirse, reinaba entre el público gran animación, mas ésta ya se enfrió en los comienzos del partido, al notarse que las filas alfonasinas se alineaban atrosamente desmembradas; en la delantera hasta cuatro reservas se alineaban.

En este estado de ánimo dió comienzo la lucha, presentándose para el arbitraje un oficial inglés.

El domingo, durante esta primera fase, fué marcadamente a favor de los británicos, los cuales en un avance llevado por el ala izquierda lograron el primer goal de la tarde.

En el segundo tiempo, los «alfonasinos» se crecieron algo más, consiguiendo imponer su juego con rápidas arrancadas sucesivas.

En una arrancada de los locales un inglés incurrió en penalty, que tirado por Mora, tal vez por demasiada colocación, no fué goal.

Tras varias jugadas más, en una malés frente al marco «alfonasino» Ferrá incurrió en falta y hecho el saque de penalty, el inglés entregó el balón en las propias manos de Westard.

Desde este momento el juego entró en una nueva fase pues el referé que durante todo el tiempo que de juego se llevaba transcurrido, había ajustado sus fallos a gusto y agrado de todos, desde este momento al criterio de algunos favorecía en forma decidida a los suyos cortando con offside imaginarias todos los avances de los locales.

Ello motivó alborotos, discusiones y griterío en distintos sectores del campo, entre el público únicamente, el cual censuraba, dirigiendo toda clase de improperios al árbitro.

Aquí, para nosotros, y puesto que ninguna otra jugada digna de mención se registró, terminó el encuentro.

Ahora bien; algo anormal ocurrió el domingo en el campo y ello merece nuestra más acerba censura.

Al terminar el encuentro, el árbitro, cuya labor, en parte estamos muy lejos de saber, fué groseramente insultado por gran parte de público que aún fuera del terreno de juego continuaba abuchándole y dirigiéndole toda clase de improperios.

En esta falta de consideración, llamémosla así, ni nosotros ni nadie podemos estar nunca conformes; mal está ya que «en casa» cometamos cualquier exceso, más nunca por cuestión tan baladí debe plantearse ante los extranjeros, pues ello hace que quedemos en poco afoso lugar ante personas extrañas que, tal vez, en un exceso de caballerosidad, se prestan a recrear mutua afición, llenando de paso las arcas de nuestros clubs deportivos.

Thunderer-Baleares empatan a dos goals

Numeroso público congregóse en el campo de los Hostales para presenciar el tercer encuentro entre ingleses y baleares.

A pesar del tiempo lluvioso el campo estaba en perfectas condiciones de juego.

El once inglés

Alineó el Thunderer un bando de mucha más potencia que en los encuentros precedentes, que jugó mucho y bien.

Su estilo y fortaleza del mismo sin generar a sucio, buena colocación y destreza, fueron las características.

Sería injusto citar por separado individuos que se distinguieron, pues todos cumplieron muy bien.

El equipo del Baleares

Alineó en su bando, tal como habíamos anunciado, con el nuevo centro delantero, Muñoz, cuyo juego nos satisfizo por lo eficaz; su labor es para el equipo no lucimiento personal. Coloca los pases excelentemente y creamos que una vez entrenado a sea cuando alcance competencia completa con sus compañeros de línea, será un buen elemento para el bando y su línea de ataque habrá ganado mucho en eficacia.

Completaron el bando, Font, Massuet, Pons, Compte, Ribas, Gonzalez, Ramis, Bover, Jordá y Guasp.

Lo que fué el partido

En la primera parte, los británicos marcaron dos goals, y sin que ello significase queramos restar méritos a los marinos, diremos que el primero lo hizo un defensa local y el segundo fué a causa de una desgraciada salida del keeper baleárico.

Los goals del Baleares fueron alcanzados por Gonzalez y Muñoz, el centro delantero debutante, siendo premiado el segundo con una estruendosa ovación.

Baleares por su actuación del domingo mereció una espléndida victoria que la fatididad les frustra.

Jugaron todos bien (jocosa rara en dicho bando) Para dar una idea de su poca suerte recordamos tres shorts que dieron en los postes.

De perdular su juego en otros encuentros (nos referimos a su última actuación) mas de un disgusto porporcionarían.

Porque no todas sus exhibiciones han de ser como la del domingo?

Nadie hubiera dicho se tratara de casi el mismo equipo que jugó los partidos del sábado y domingo!

El arbitraje

Corrió a cargo del señor Viñas cuya labor fué en exceso condescendiente con los británicos, siendo por dicho motivo criticada su actuación.

Nosotros creamos que ello dice mucho en favor del señor Viñas y es conveniente salgen los marinos bien impresionados del proceder del club Baleares: el que creamos está afiliado el señor Viñas.

Si todos los árbitros obraran como dicho señor, no habría sin duda esta resistencia por parte de los marinos en dar preferencia siempre a sus árbitros.

Un lunch

Finalizado el encuentro, jugadores ingleses y acompañantes, fueron obsequiados en el local social con un delicado lunch, cambiándose las frases de ritual y reinando el buen humor característico entre deportistas.

Les fué entregado, como recuerdo, un bello escudo de la sociedad, obra del inteligente dibujante señor Bonastre, que como en anteriores obras, demostró su buen gusto y competencia artística.

Los ingleses salieron complacidos del acto.

Gobierno civil

El nuevo gobernador

El gobernador general Challier cesó ayer en su cargo, por pasar a la reserva. No recibió a los periodistas limitándo-

se a dejarles el recado de que, como de costumbre, «no tenía nada que manifestarles».

Hoy debe llegar el actual gobernador militar de Mahón, señor Martín Alcoba, Capitán general interino de Baleares, quien se hará cargo del gobierno de esta provincia.

Durante el tiempo que los periodistas hicieron antesala en el Gobierno, el general Challier recibió varias visitas oficiales.

El sábado se declaró un violento incendio en la Academia de Ingenieros, extendiéndose el fuego rápidamente y ardiendo el edificio por los cuatro costados.

Cuatro enfermos fallecieron a consecuencia de la impresión.

Al tener noticia del siniestro marchó a Guadalupe Primo de Rivera, donde pronunció un discurso.

El alcalde y una nutrida comisión de concejales visitan al gobernador

Ayer mañana el alcalde de Palma don Francisco de Salas, acompañado de una nutrida comisión de concejales pasó a visitar al que hasta ayer estuvo al frente de este Gobierno, general don Lorenzo Challier.

El motivo de la visita no fué otro que el de cumplimentar a la citada autoridad, con motivo de cesar ayer en sus funciones de gobernador de esta provincia.

El alcalde acude al despacho

Ayer mañana el alcalde de Palma, en virtud de haberse iniciado notable mejoría en la enfermedad que desde hace algunos días aqueja a su esposa, acudió al despacho oficial.

El señor Salas se enteró de la marcha de los asuntos tramitados estos días, dando al propio tiempo despacho a los que se hallan pendientes.

Comisión de aguas

Ayer mañana se reunió la comisión de Aguas, procediendo a la recepción provisional del pedido de tuberías y otros efectos de repuesto que para el servicio de «fontes y cañerías» se hizo últimamente.

Debido a estarse realizando en la máquina con que se tira EL DIA unas modificaciones encaminadas a la mejor impresión del periódico nos vemos obligados a publicar el número de cuatro páginas solamente, esperando que que tal anomalía cesará muy pronto.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Domingo 10

Entradas

Procedente de Ibiza, el vapor correo «Baleares», capitán don Guillermo Company, con pasaje y carga general.

Procedente de Mahón, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí, con pasaje y carga general.

Lunes 11

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor «Delfin», capitán señor Navarrete, con instra.

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Mulet, con pasaje y carga general.

Salidas

Para Londres y escalas, el vapor belga «Sicilia», con cargamento de pulpa y otros.

Para Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», con carga general.

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor «Mallorca», con pasaje y carga general.

Para Ibiza, a las 10 de la noche, el vapor correo «Baleares», con pasaje y carga general.

El «Delfin»

Ayer llegó a este puerto el vapor de la Transmediterránea «Delfin» para sustituir al vapor «Jorge Juan», que será amarrado en este puerto para sufrir limpieza de casco y máquina.

El vapor «Delfin» saldrá hoy a las 7 de la noche para Valencia.

El «Thunderer»

A las 530 de la tarde de ayer abandonó nuestra bahía el acorazado inglés «Thunderer», que ha permanecido unos cuantos días en nuestras aguas.

Servicio de vapores correos de Baleares

MARTES

De Palma para Valencia a las 19.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Ibiza para Valencia a las 20.

De Alicante para Palma a las 13.

De Alicante para Ibiza a las 13.

De Palma para Ciudadela a las 19.

De Ibiza para Palma a las 24.

De Ibiza-Formentera a las 9.

De Formentera-Ibiza a las 12.

Sucesos y desgracias

Caidas

En la Casa de Socorro fueron asistidos: Guillermo Rigo, de 31 años, domiciliado en la calle 3, número 5 (Arrabal) que se produjo una herida contusa al caerse en la vía pública.

—Salvador Comas, de 4 años, que presentaba una contusión en la frente que sufrió al caerse en su domicilio, calle de Cima, 4.

Accidente del trabajo

En el Dispensario de la Mutualidad de Accidentes fué asistido el obrero cortador Bartolomé Balaguer, domiciliado en la calle de Bosch, de una contusión en la cadera izquierda.

SE CELEBRA EL DOMINGO

La fiesta del árbol en los suburbios

El domingo último, por la mañana, se celebró la Fiesta del Arbol en los caseríos de Establiments, Bonanova y San Rapi...

Juan Terraza y deña Maria Vaquer y las Hermanas Carmelitas, con sus respectivos colegios.

Estos cantaron el Himno. El vicario y don Jerónimo Rullán hicieron uso de la palabra.

En San Rapiña

En este caserío revisió la fiesta gran solemnidad.

Fue recibida la comitiva por el alcalde pedáneo don Juan Sastre, el rector don José Llinás, el ex-concejal don Alejo Corbella, como presidente de la sociedad...

En Establiments

A las nueve tuvo lugar el acto, frente a la Rectoría.

Las autoridades y comisionados fueron recibidos por el alcalde pedáneo don Guillermo Ramón, el vicario don Pedro Tomás, en representación del Rector el cual no pudo asistir, por hallarse enfermo y el ex-concejal don Miguel Salom.

Concurrieron a la fiesta los maestros don Miguel Comas, deña Francisca Daviu y monjas de San Vicente de Paul con los niños de sus respectivos colegios.

Todos los niños entonaron el Himno al árbol.

El teniente de alcalde, señor Amengual y el alcalde pedáneo sembraron plenas y a continuación el vicario y don Jerónimo Rullán pronunciaron discursos elusivos al acto.

Autoridades y comisionados fueron obsequiados en la Rectoría con un refresco.

En la Bonanova

A las diez se celebró la fiesta en la Bonanova donde fueron recibidos los expedicionarios por el alcalde pedáneo de aquel suburbio don José Roca y el vicario don Rafael Daviu.

Concurrió al acto el teniente de Alcalde don Benigno Palos, quien se agregó a la comitiva para ir luego a San Rapiña.

Asistieron los maestros de Génova don...

Asistió, igualmente, al acto el ex-concejal don Antonio Quintana.

A las once se dijo una misa rezada, durante la cual las escuelas de niños y niñas cantaron escogidos motetes con acompañamiento de armonium por el maestro señor Masot.

Después de la misa, los niños cantaron en la plaza de la Iglesia el Himno al árbol con acompañamiento de música por la banda «La Aideana», que dirige don Isidro Ripoll.

Luego se procedió por las autoridades a la siembra de árboles y los niños cantaron nuevamente el Himno y las canciones infantiles «La Campanita», «Los buenos compañeros», «Las hormigas» y «Los estudiantes».

Pronunciaron discursos elusivos a la fiesta, el teniente de alcalde, don Juan Aguiló, el Rector, don Antonio Pal y el teniente de alcalde don Benigno Palos, como Alcalde accidental.

Concluida la fiesta, en la Victoria se sirvió a los invitados un delicado refresco compuesto de pastas, champagnes y cigarras, obsequio de los tenientes de alcalde señores Aguiló y Cortés.

La comitiva se dirigió luego a Palma, llegando sin novedad y satisfecha de la excursión.

las pruebas preparatorias para este match la Comisión de tiro acordó considerar el socio don Francisco Muntaner como perteneciente a la categoría de «Tirador de 1.ª» por haber obtenido en una de dichas pruebas puntuación superior a la que corresponde a esta categoría.

El tiempo

Telegramas recibidos

Bajoll (Mahón), 11 a las 8. Barómetro 745.1. Termómetro 11.9. Termómetro Oronoroeste fresco. Mar gruesa. Cielo aclarado. Horizontes chubascosos.

Andraitx, 11 a las 9.30. Viento Sudoeste fraco. Mar gruesa. Cielo aclarado. Alauda, 11 a las 9.50. Viento Oronoroeste frescachón. Mar marejada. Cielo aclarado.

Sóller, 11 a las 10. Viento Oeste fuerte. Mar gruesa del Noroeste. Cielo aclarado.

Religiosas

Santos del día

San Damián, soldado y mártir, y Santa Eulalia, virgen y mártir.

Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Clara, en honor de la Inmaculada de Lourdes. Exposición a las siete, con misa a las diez y media, Misa mayor.

Por la noche, a las seis y media, Corona, devoto ejercicio, sermón por el P. Manuel M.º de Barcelona, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En la Parroquia Iglesia de Sta. Eulalia, se celebrará solemne fiesta en honor de su Titular.

Por la mañana, se celebrarán misas rezadas cada cuarto de hora. A las siete, Oficio matinal. A las diez, después de Te-Deum, el Obispo de esta Diócesis bendecirá la imagen de Santa Eulalia colocada en el nuevo portal mayor, a continuación se cantará el Te-Deum, composición polifónica de don José Masot, dedicada a su Santidad Pio X y acto continuo Misa mayor, celebrando de medio Pontifical nuestro Prelado en la que predicará don José Auba.

Por la tarde, a las seis y media, Rosario, sermón por el mismo autor, acto de consagración a María Inmaculada, terminado con el Te-Deum en acción de gracias por conmemorarse el 63.º aniversario de la Archicofradía de Hijas de María en dicha Parroquia.

En San Francisco, continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua. Por la mañana, durante la misa de siete y media, con meditación y cánticos.

Por la noche, después del rezo de la Corona, exposición de S. D. M. y sermón por don José Gamero, Pbro.

Visita.—A Nra. Sra. del Pilar, en Montesión.

Próximamente

LA DANZA DE LAS LIBELULAS

Ayuntamiento de Palma

Acordada por este Ayuntamiento la adquisición de una moto bomba accionada por motor de gasolina se abre a concurso por espacio de diez días a contar del de la publicación de este anuncio en la Gaceta de Madrid, para que puedan presentarse en la Secretaría de este Ayuntamiento ofertas de tales aparatos con el fin de adjudicar el concurso a la propuesta que reúna condiciones más ventajosas a juicio de la Corporación interesada. Palma 8 de febrero de 1924.—El Alcalde Presidente.—Francisco Salas Albertí.—P. A. del Ayuntamiento.—El Secretario.—Antonio Rosselló Cazador.

Sindicato, 57

Aquí encontrará el calzado que Vd. necesita Elaborado todo a mano

CALZADOS BAZAR BALEAR

Ferrocarril de Sóller

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 18 de los Estatutos, y por acuerdo de la Junta de Gobierno, esta Sociedad celebrará Junta General ordinaria el día 24 de los corrientes, a las diez de la mañana, en el edificio social.

Tienen derecho a concurrir a ella, los accionistas, que depositen sus acciones en la caja de la Sociedad, con 24 horas de anticipación, por lo menos, a la hora señalada para la Junta, y recoger, a la vez, la papeleta de asistencia, que les será entregada en las propias oficinas, según previene el artículo 20.

Sóller 6 de Febrero de 1924.—El Presidente, Juan Puig.—Por A. de la J. de G.—J. Torres, Srlo.

Dr. Mirats

DE BARCELONA Medicina y Cirugía Consulta de 11 a 1 Calle de la Gloria, 25.-pral. PALMA

EL NIÑO Nicolás Garau Muntaner HA SUBIDO AL CIELO A LA EDAD DE 19 MESES En Cala Estjada el día 9 del actual a las 11 de la noche

CINE MODERNO (SALÓN PREDILECTO) En Palma a las 8 y media Exito grandioso de Manos de armiño 5.º — 4 partes Cielos lejanos 4 partes por ZASU PITTS y Charlot tramoyista 2 partes Media hora de risa Jueves: Final de «Misterios de París» y «Confesión tardía» por SOAVA GALLONE.



LA JOYA DE LA CASA es el más suave, blanco y diario del PRAVIA para y abundante perfume. Pastilla de España Perfumería Gal-Madrid.

Los «Talleres Victoni» Tienen el gusto de participar, que en vista del éxito del dormitorio de pesetas 1550 y a petición de numerosas familias; se comprometen a hacer un Comedor a precio módico muy moderno y bien acabado. Este comedor estará expuesto en breve en su tienda de exposición de muebles Calle Platería, núm. 1 y a su tiempo ya se hará conocer su precio. Como por el dormitorio, no se podrán admitir más de 10 encargos.

Actividad industrial de Manacor BANCO AGRARIO DE BALEARES La Junta de Gobierno de este Banco, ha acordado se haga efectivo el dividendo activo aprobado por la General de Sres. Accionistas contra entrega del cupón núm. 11, a partir del 11 del corriente mes, todos los días laborables de 9 a 13. Palma 9 Febrero de 1924.—El Presidente, Antonio Sijar.—Por ausencia de la Junta de Gobierno.—El Secretario, Jaime Garcés.

Banco del Progreso Agrícola Por acuerdo de la Comisión Administrativa se convoca a los Sres. Subvencionistas a la Junta General ordinaria que se celebrará en el domicilio social el día 24 del corriente a las catorce y treinta minutos. Campos del Puerto 4 Febrero 1924.—El Director, Juan Alou.

SE LE ENREDA LA HELICE

El «Rey Jaime I»

Anteayer, a las nueve, después de quitar las amarras del vapor «Rey Jaime I» que debía salir para Barcelona, el mando del capitán don José Cabot, el fuerte viento relanante impidió las maniobras y le arrojó hasta el interior del puerto, quedando enredadas una de las hélices y el anclote con las sardanas del pallebot que se está desganzando «Vangua».

Se hicieron tentativas para lograr desenredarle y todo fué inútil, teniendo que suspenderse el viaje a Barcelona.

Algunos pasajeros abandonaron el buque inmediatamente y los otros lo hicieron ayer por la mañana.

Ayer, a las doce y media de la tarde, son los auxilios de un buzo del acorazado inglés «Thunderer» fué puesta libre una hélice que tenía unas cuatro metros de cadena envuelta.

Inmediatamente se puso en marcha el «Rey Jaime I», quedando fondeado frente a la tarola.

Ayer, a las seis de la tarde, salió para Barcelona el «Rey Jaime I». Estará de regreso mañana, miércoles.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

El Reglamento de carreteras

Por no cumplir lo dispuesto en el han sido denunciados varios individuos por la Guardia civil de los puestos de Alaro, Santa María, el Terreno e Ibiza.

Pastoreo abusivo

La Guardia civil de los puestos de Ibiza y Petra ha denunciado a varios sujetos que fueron sorprendidos pastando ganado en propiedad ajena.

La ley de caza

Por infracción de la misma han sido denunciados varios individuos en Luchmayor y en la capital.

Fuó él?

Como presunto autor de haber prendido fuego a un montón de leña de encina la noche del 29 del pasado, en Algaida, fué detenido anteayer Jerónimo Sanmartín Fullana. Ha sido puesto a disposición del Juzgado.

Audiencia

Señalamiento

Para hoy a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Vicente Luis Borrás, acusado de un delito de hurto.

Representará el Ministerio Público el Abogado Fiscal señor Serna Navarro, y el procesado estará defendido por el Abogado don Pablo Alcover.

STUDEBAKER

El coche de la aristocracia 3 Chassis distintos — 22 Carrocerías OLMOS, 101

30 años atrás

12 Febrero 1894.—A las cinco de la tarde salió con rumbo a la mar el vapor «Niza», propiedad del Archiduque Luis Salvador.

A las diez de la mañana se celebró la ceremonia de colocar la primera piedra del campanario que se proyecta levantar en la fachada principal de la iglesia de Santa Eulalia.

Verificó la ceremonia don Enrique Reig, provisor, en nombre y representación del Obispo; fueron padrinos don Fernando de España y doña María Caro y Caro, condesa de Ayamans; en el evangelio predicó un magnífico sermón el señor Costa y Llibera.

Militares

Servicio de la Pia-a para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—Teniente Coronel de Caballería don Bartolomé Ginart. Imaginaria.—Comandante de Palma don Pedro Llopart. Hospital y provisiones.—9.º Capitán de Artillería. Vigilancia.—5.º Oficial de Palma, D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Baldemero de la Portilla.

Disposiciones oficiales

Gratificaciones.—Se concede la gratificación de efectividad, 500 pesetas por quinquenta, al teniente coronel médico don Francisco Molinos Romeo del Hospital de Palma.

Residencia.—Se autoriza al General de brigada don Plácido Pereyra Muriana, para fijar su residencia en Ibiza, en concepto de disponible.

Destinos.—Al grupo de fuerzas regulares indígenas de Teulán, núm. 1, el coronel Antonio Fernández Valle, del regimiento de Palma 61, al grupo de fuerzas regulares indígenas de Larche núm. 4, el soldado Rafael Cordá González, del regimiento de Inca, 62.

Más destinos a Africa.—El capitán don Guillermo Homar Reynés, del regimiento Albuera, 26, con destino forzoso a la compañía expedicionaria del batallón de montaña Estrella, 14, rectificación. Y se destina al Tercio de Extranjeros al capitán don Adalberto Hevia Maurá, del regimiento Princesa, 4.

Tiro nacional

Certamen de persecución.—Tuvo que suspenderse a causa del vendaval, que destrozaba el blanco, sustituyéndose por una tirada de entrenamiento con pistola en el interior de las caserías para resguardarse del viento. Tomó parte en ella numeroso grupo de socios que habían ido para el Certamen.

Este se verificará el próximo domingo día 17 adjudicándose hasta 17 medallas de plata a los que coloquen las 6 balas en el blanco, hasta 3 de bronce a los que coloquen 4 y diploma de aptitud a los que coloquen 3 balas.

Match de equipos.—Como resultado de

# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### El nuevo régimen

#### Esperando al general Aizpura

Madrid 9 a las 24.—En el expreso de Andalucía llegó mañana a Madrid el Alto Comisario general Aizpura que hoy desembarcó en Algeciras procedente de Ceuta.

#### Gravamen sobre la exportación de aceite

Madrid 9 a las 24.—Se ha facilitado un decreto, por el cual se establece un gravamen sobre la exportación del aceite al objeto de regularizar el precio de dicho artículo en el mercado interior.

La cuantía de este derecho, según el decreto de referencia, se fijará en la forma siguiente:

Cuando el precio medio mensual de las clases corrientes de aceites con acidez no sea superior a cuatro grados, este comprendido entre 174 y 190 pesetas los cien kilogramos netos en fábrica, se aplicará un gravamen de 10 pesetas por quintal métrico; pasando de 190 pesetas hasta 216 pesetas corresponderá el gravamen a 20 pesetas.

Entre 216 y 239 pesetas, el gravamen será de 30 pesetas; de 239 a 260 pesetas de precio medio, se aplicará el gravamen de 40 pesetas y para los precios medios superiores a 260 pesetas, el gravamen será de 50 pesetas.

Solo en el caso de que el precio medio mensual sea inferior a 174 pesetas la exportación del aceite de oliva podrá realizarse exenta del pago de dicho gravamen.

#### Despacho del presidente

Madrid 9 a las 24.—Antes de reunirse el Directorio en consejo, el presidente estuvo despatchando con el oficial mayor, con el general Nouvilles y varios vocales del Gobierno.

También el Marqués de Estella conferenció con el Subsecretario de Gobernación.

#### Un acuerdo de la Junta central de Abastos

Madrid 9 a las 24.—La Junta central de Abastos, acordó dirigirse al Directorio proponiéndole autorice la Junta para la incautación de trigo y harinas en los mercados de que se abastece Madrid, sobre el precio último a que se hayan hecho transacciones y que en su defecto autorice la libre importación de la cantidad suficiente de dichos artículos, para el abastecimiento de Madrid.

#### Llegada del general Aizpura

Madrid 11 a las 14.—En el expreso de Andalucía llegó ayer el general Aizpura acompañado de su ayudante.

Le esperaba en la estación el general Jordana, en representación del Directorio y el subsecretario de Guerra general Bermúdez de Castro, quien recibió en la estación avisos del presidente de que se marchaba a Guadalupe, el subsecretario marchó en auto.

Igualmente acudieron a la estación a recibir al general Aizpura otros generales y muchos jefes y oficiales.

El general Aizpura se dirigió al ministerio de la guerra con objeto de conferenciar con el presidente.

#### La dirección de Seguridad

Madrid 11 a las 16.—En el expreso de Andalucía ha regresado, procedente de Sevilla, el director de Seguridad, quien hizo entrega del mando del Tercio de la Benemerita.

#### Visitas a Primo de Rivera

Madrid 11 a las 12.—Primo de Rivera recibió hoy al alto comisario general Aizpura, al conde de la Viñaza, el fiscal de la Audiencia de Madrid y a los subsecretarios de Estado, Fomento e Instrucción Pública.

Por la tarde asistió en el Teatro de la Zarzuela a una función a beneficio de la casa del soldado.

Luego recibió al encargado de Negocios y embajador de Italia.

#### Comisión que visita al general Mayendia

Madrid 11 a las 22.—Una comisión de Zaramilla (Cáceres), esta mañana estuvo en la Presidencia hablando con el general Mayendia para interesarle la construcción de dos tramos de la carretera de Plasencia a Oropesa.

#### El nuevo director de Seguridad

Madrid 11 a las 22.—El nuevo director de Seguridad cumplimentó esta mañana a varios generales del Directorio.

#### Conferencias con Vallespina

Madrid 11 a las 22.—Con el general Vallespina conferenciaron el subsecretario de Gracia y Justicia y el fiscal del Supremo.

#### Consejo del Directorio a la salida

Madrid 9 a las 24.—El Consejo del Directorio terminó a las 8'15.

El general Vallespina dijo que habla

asistido al Consejo el general Martínez Anido.

El Consejo se ocupó de las cuestiones que se enviarán al extranjero para tratar de las cuestiones zecutivas.

Se habló también de las subvenciones, aunque brevemente y al efecto aparecieron varios decretos en la «Gaceta».

Así se verá que el Directorio procede con toda su voluntad.

Se trató también de una cuestión trascendental como es el arrendamiento de tierras, referente a los contratos, términos y plazas.

Lo que se ha hecho, dijo el general Vallespina, no es una reforma revolucionaria sino una fórmula encaminada a favorecer la pequeña propiedad.

Se refiere esta reforma, a las tierras arrendadas, sin tocar los asuntos de foros.

El general añadió a los periodistas que mañana llegará a Madrid el general Aizpura.

Le recibirá en nombre del Directorio el general Gómez Jordana.

Al Directorio, agregó, le sorprende que la «Gaceta» publique sólo el decreto fijando normas para la actuación de la Junta clasificadora de los ascensos a generales y coroneles, omitiendo el preámbulo.

Se trata seguramente de un error.

#### Reales órdenes de Guerra

##### Los servicios o maniobras militares

Madrid, 11 a las 20.—Una R. O. de Guerra ordena que los jefes de todos los servicios o maniobras militares del ejército, después de efectuar éstas, manden al Estado Mayor Central una memoria desarrollada con juicios críticos con objeto de que dicho organismo sepa en todo momento el estado de instrucción del ejército.

La oficialidad de complemento

Otra R. O. reglamentando el ingreso de la oficialidad de complemento como alumnos de las academias militares.

Dispone que quienes causen baja por causas que no afectan a su honorabilidad y les falte para cubrir el tiempo de servicio en diez meses podrán ingresar.

Las instancias se dirigirán a los jefes de cuerpos donde presten servicio.

El ingreso lo harán con categoría de suboficial siempre que en el examen demuestren poseer suficientes conocimientos para dicha categoría.

En caso de inasistencia se les dará un prórroga de cinco meses más.

Otra R. O. dispone el cese como delegado gubernativo en Luchan (Cantabria) por ser destinado a África, del capitán de Infantería don José Pérez Ancochea, nombrando para sustituirle al capitán de Ingenieros don Carmelo Uruti.

#### La «Gaceta»

##### Varias disposiciones

Madrid, 11 a las 22.—La «Gaceta» publica un R. D. declarando aplicables a las viudas y huérfanos de administración civil los que perciben haberes del presupuesto para pensiones españolas del África occidental las disposiciones del R. D. de enero último relativo a las familias de personal civil o militar.

Otro relativo a los funcionarios del Comité de la Exposición Ibero-Americana; confirma en sus puestos a los actuales vocales inserta igualmente dicho R. D. otras disposiciones relativas a la Comisión permanente que ha de redactar el reglamento que ha de ser sometido a la aprobación del ministerio de Trabajo.

R. O. de Gobernación disponiendo que los médicos de los cuerpos de Sanidad exterior y de la Armada e Inspectores de Emigración sean considerados en posesión del título de médico de la Marina civil y puedan embarcar en buques mercantes.

Otra disponiendo el cese en el despacho de la subdirección de Industria a don Juan Pascual de Pobil, sustituyéndole don Juan Flores Pozada.

R. O. dictando las reglas a que se sujetará la provisión de destinos por antigüedad de los cuerpos de Ingenieros de Caminos, Canales y puertos, minas, de montes y agrónomos.

R. O. autorizando al ministerio de Estado para contratar por un plazo de diez años el servicio de comunicaciones marítimas con los territorios españoles en el Golfo de Guinea.

La presentación de los pliegos se verificó el 15 de abril en el ministerio de Estado.

El tipo máximo de subvención anual se fija en 648 mil pesetas.

#### Firma regia

Madrid, 11 a las 15.—Del ministerio de Fomento han sido sometidos a la firma regia las siguientes disposiciones: Modificando las bases a la construc-

ción naval establecidas en el artículo 21 de la ley de 14 de Junio de 1906, y aplicándolas a los buques de más de cien toneladas.

Y otra aprobando el reglamento para la organización y régimen de la Junta de Obras del Puerto de Bilbao.

#### Gracia y Justicia

Jubilando a don José Pareja, magistrado de la Audiencia de la Coruña.

Y otra nombrando candidato de Oviedo a don Juan Fuentes Ramón.

#### Marin

Promoviendo para el empleo de vicealmirante al contratante don Adolfo Gómez Rubio.

Id. para el de contratante al capitán de navío don Nicasio Pita Estrada.

Id. para el mando de la base naval de Granada al capitán de navío don Angel González.

Propuestas para ascenso a sus inmediatos empleos al capitán de fragata don Rafael Pérez Ojeda y al capitán de corbeta don Antonio Oueda Verdán y los tenientes de navío don Ramón Ocaña Ladrón y don Rodrigo Nuñez Puente.

#### Trabajo

Actuando el artículo 10 de la ley de 10 de Diciembre de 1921 sobre casos laborales.

#### Gobernación

Jubilando a don Manuel Martín Salazar, director de Sanidad cesante.

Concediendo la Gran Cruz de Beneficencia al capitán de la guardia civil don José Jiménez Nieto.

Disponiendo que don Antonio Mico Nuñez, delegado del Gobierno en Eban (Cantabria) pase a continuar sus servicios en el ministerio de Gobernación.

#### La cuestión de Marruecos

##### El parte oficial

Madrid 10 a las 2.—El parte oficial de Marruecos facilitado por el ministerio de la Guerra expresa que en la zona oriental la aviación no ha podido reconquistar el frente por haber acumulado escasas nubes que lo impiden.

En la zona occidental, en el campamento de Ued Lari guardaron en el puesto de guardia de regular de Ceuta varios disparos.

Resultado herido grave un soldado indígena y leve el soldado Silvino Romero Suárez.

En el resto del territorio de nuestro protectorado no ocurre novedad.

#### Tropas heroicas

Málaga 10.—En el cuartel de la Misericordia se ha celebrado el acto de despedida de los reclutas de 1920 que se bailaron en África a raíz del desastre de Anual.

El coronel les arengó después de desfilir bajo la bandera del regimiento.

#### Autógrafo de Primo de Rivera

Madrid 10.—El diario «El Telegrama del Rif» publica un autógrafo del presidente del Directorio general Primo de Rivera, escrito expresamente para dicho periódico y redactado en los siguientes términos:

«La meritísima labor de tenaz vigilancia y buen espíritu que realiza nuestro ejército en Marruecos, unida a la habilidad política del alto mando, han logrado establecer en España la tranquilidad y la confianza en la resolución del problema que era germen de sobresaltos continuos.

Merceden el bien de la patria los que así como pacifica y constancia en el silencio, con modesta laboración por servir sin otro estímulo que el cumplimiento del deber»

#### Fuego de cañón—De Alhucemas—Comunicación interrumpida

Madrid 10.—Desde la posición de la Cañal fortificada se hizo fuego de cañón contra un grupo enemigo que hostilizaba nuestro servicio de protección a un convoy.

Ante la eficacia del fuego los rebeldes se dispersaron.

La batería de Tizi-Asa hizo el principal disparo contra los rebeldes que trataban de hostilizar otro convoy.

nas averías a varios aviones, no efectuándose vuelos por la misma causa.

En la zona occidental continúan sin novedad.

#### Incendio de la Academia de Ingenieros

##### La primera noticia

Guadalajara 11.—Se ha declarado un violento incendio en la Academia de Ingenieros.

A las diez de la noche del sábado, el sereno de la Calle Principal notó que salía densa humareda e inmediatamente dio aviso al cuerpo de guardia de la Academia, la cual, a su vez, avisó rápidamente a las dependencias donde duermen docientos individuos entre clases y soldados al mando del capitán señor Milana del Boach, hijo del jefe del Cuartel militar del Rey.

#### Las campanas tocan en señal de alarma

Se dio cuenta de lo que ocurría en las iglesias para que se tocara a rebato, en los campanarios, en señal de alarma.

#### Movilización de bomberos

Se movilizaron los bomberos así como también el Parque de aerostación los cuales acudieron prontamente al lugar del siniestro.

#### Comienzan los trabajos de extinción.—El fuego se extiende rápidamente

Los primeros trabajos se encaminaron a evitar que el fuego se propagara a los edificios del Hospital civil e iglesia, que se hallan inmediatos a la Academia.

El edificio de ésta se halla construido con vigas de madera, por cuyo motivo se extendió rápidamente el fuego, ardiendo el edificio por los cuatro costados.

#### Falta de agua y escasez de elementos

Los esfuerzos que se realizaban para contener el fuego eran infructuosos a causa de la falta de agua y escasez de elementos.

En su vista se dio aviso a Madrid y pronto llegaron de aquella capital una bomba a vapor, y un carro de salvamento.

#### Aspecto emocionante

El vórtice elemento presentaba un aspecto emocionante.

La gente presenciaba el espectáculo desde las calles próximas a la Academia.

Al iniciarse el incendio se estaba celebrando una velada en el teatro del Ateneo Obrero y toda la concurrencia, abandonando el local, acudió al lugar del suceso para ayudar a los trabajos de extinción.

#### Los que vivían en la Academia

Además de los alumnos vivían en la Academia el coronel don José Barranco. Se le quemó todo el mobiliario particular.

Dentro de dos meses iba a ser retirado por cumplir la edad reglamentaria.

El teniente coronel don Celestino García Antunes, el cual vivía en una habitación muy próxima al foco principal del fuego. Daba tan profundamente que para desahogarse hubo necesidad de tirar piedras a su habitación para romper los cristales de las ventanas.

Cuando despertó salvóse utilizando una escalera de mano por estar interceptada ya la principal.

#### Llegan las autoridades

Las autoridades se personaron en el lugar del suceso.

También acudieron los alumnos que no duermen en la Academia sino en casas particulares.

A la madrugada llegó el jefe de la sección de Ingenieros del Ministerio de la Guerra, general Avilés.

#### De los enfermos que había en la Academia fallecieron dos a consecuencia de la impresión

De lo primero que se preocuparon las autoridades que dirigieron los trabajos de extinción fué de poner a salvo los 25 enfermos que había en el Colegio de Huérfanos, dos de los cuales, cuyo estado era gravísimo, fallecieron a consecuencia de la impresión que les produjo el siniestro.

Los cadáveres fueron sacados del edificio.

#### Arde todo el edificio

A las nueve de la mañana había ardiendo todo el edificio, quedando solamente en pie cuatro fachadas.

#### La localización del incendio

El incendio se localizó a mediodía, desapareciendo todo peligro de propagación al Hospital y a la iglesia.

#### Las causas del siniestro

El siniestro fué motivado por un cortocircuito.

El fuego se inició en el cuarto de alumnos arrestados, en el que había doce y fueron puestos en libertad por el ordenanza de la guardia.

Todos ellos se pusieron a trabajar inmediatamente.

Salas y dependencias destruidas

Han quedado destruidas varias salas, incluso las de construcción y fortificación, fábrica militar y dibujo.

También ardió la sala de retratos con todo el historial del cuerpo sin salvarse nada.

La biblioteca también ardió. Contenia 28500 volúmenes, algunos manuscritos del siglo XV, todos los los anales de Aragón y otros documentos de gran importancia.

Igualmente quedó destruido la mayor parte del archivo que contenía documentos para la marcha de la Academia.

En cambio pudo ser salvado todo el armamento y municiones.

#### Llega Primo de Rivera

A las once de la mañana llegó el presidente del Directorio general Primo de Rivera acompañado de un ayudante y del subsecretario del ministerio de la Guerra.

Intentaron visitar la Academia pero desistieron viendo el peligro constante que corrían. La humareda les ahogaba.

El aspecto que ofrecía el siniestro era magnífico

#### Discurso del presidente

El general Primo de Rivera ordenó tocar llamada general para la oficialidad y alumnos los cuales se congregaron en el cuartel de Globos.

Allí pronunció el presidente un discurso diciéndoles que no se desanimaran ni perdieran el entusiasmo por lo ocurrido.

Esta ha sido—dijo—la mayor contrariedad que he sufrido en mi vida.

No debemos empujar—añadió—desmayar, pues sobre las ruinas se construirá otro edificio donde se podrá estudiar con el mismo afán.

Los exámenes se celebrarán a su debido tiempo, pues procuraremos habilitar un local para dar las clases y celebrar aquellos.

Hebéis perdido la casa, pero no debéis perder el espíritu.

Terrainó vitoreando al rey, al ejército y al cuerpo de ingenieros.

#### Asilo habilitado para las clases

Preguntó Primo de Rivera si había algún edificio capaz para habilitarse para las clases.

Le hablaron de un asilo propiedad de la condesa de Vega del Pozo y lo visitó con las autoridades, disponiendo que se habilitara para las clases.

Los exámenes se celebrarán en el Colegio de Huérfanos.

Los alumnos estaban ahora en época de repaso y deben celebrar el examen el día 20 del actual; así se hará.

#### El Rey a Guadalajara

Madrid 11 a las 20.—El Rey despatchó a la hora de costumbre con Primo de Rivera.

Después marchó en auto a Guadalajara acompañado de su ayudante general Monreal.

Visitará el palacio del duque del Infantado, el Colegio de huérfanos de la guerra y otros edificios.

#### Regreso a Madrid

Primo de Rivera simoró con las autoridades en el casino «La Peña».

Regresó a Madrid a las 4 de la tarde.

#### El subsecretario de Fomento

También acudió a Guadalajara el subsecretario de Fomento general Vives y el ayudante del Rey señor Rijnón.

#### El espíritu de la población

El espíritu de la población está deprimido en consonancia con la catástrofe.

#### El alférez Topete

Ha sido elogiadísimo el alférez Topete, que sobresalió por su arriesgada audacia.

Se recordaba que fué héroe en Tifaraut.

#### El edificio de la Academia

La Academia era un edificio muy antiguo.

Fué palacio de los condes de Fuentes Claras, después fábrica de paños y últimamente Academia.

Fué restaurado hace 12 años.

#### Asuntos de Baleares

##### Nombramiento eclesiástico

Madrid 9 a las 24.—Ha sido nombrado para la dignidad de la primera Silla Post pontificalem, vacante en la Santa Iglesia Catedral de Menorca, don Antonio Beyjón Vazquez.

# Noticias generales

## La Reina en la residencia de los marqueses de Bermejillo del Rey

Madrid 9 a las 24.—Esta tarde la Reina Victoria Eugenia ha estado tomando el té en la artística residencia de los marqueses de Bermejillo del Rey.

Con este motivo se celebró en aquel palacio una agradable reunión.

## Cubriendo una canonjía

Madrid 9 a las 24.—Para la canonjía vacante en la Santa Iglesia Catedral de Orihuela ha sido nombrado don Antonio del Moral Paredes.

## Los obreros al gobierno inglés

Madrid 10 a las 2.—En la reunión celebrada por la junta ejecutiva del partido socialista español, se acordó enviar entusiasta felicitación al gobierno obrero que dirige los destinos de Inglaterra, deseándole grandes aciertos en el difícilísimo desempeño de su misión.

## Pidiendo un indulto

Jaen 10.—Siguen enviándose a Madrid telegramas suplicando el indulto del reo Juan de Dios Jurado, el que, aunque debía ser ejecutado esta mañana, se ha suspendido la ejecución hasta el martes próximo, porque en domingo no puede ajusticiarse a ningún condenado a muerte y porque el reo tiene que estar algunos días en capilla.

## Expedientes de ascenso y recompensa

Madrid 10 a las 2.—La reunión plenaria del Tribunal Supremo de Guerra y Marina resolvió favorablemente varios expedientes de ascenso y una propuesta de recompensa y devengo y la concesión de varias cruces de San Fernando.

## La condesa de Romanones

Madrid 11 a las 20.—La condesa de Romanones cumplimentó a las Reinas.

## Mitin sanitario

Madrid 11 a las 16.—En el Teatro Cervantes se celebró un mitin sanitario presidido por don Ricardo Casas. Pronunciaron discursos varios médicos, una obrera, una maestra nacional y un profesor pecuario. Expusieron la necesidad de que los po-

deres públicos se preocupen, más de lo que lo hacen ahora, de los problemas relacionados con la Sanidad e higiene.

## La Princesa Salm Salm en Madrid

Madrid 11 a las 20.—En el rápido de Irán llegaron anoche a Madrid la Princesa Salm Salm con sus tres hijas.

Fueron recibidas en la estación por los Reyes, altos palatinos y autoridades.

Marcharon a Palacio. Se supone que permanecerán en Madrid una pequeña temporada.

## Violento temporal en Madrid

Madrid 11 a las 20.—Ayer se desencadenó un temporal de granizo, huracán y relámpagos.

Se inundaron numerosas casas de los barrios bajos y se incendiaron varios edificios. Muchos edificios sufrieron desperfectos.

## Ramiro de Maeztu y la segunda enseñanza

### Un banquete de homenaje

Madrid 11 a las 16.—Se celebró el anunciado banquete de homenaje a Ramiro de Maeztu, concurriendo numerosos amigos, principalmente profesores y escritores.

Con Maeztu presidió el acto el ex ministro señor Silió y el director de «El Sol».

Otrició el acto a Ramiro de Maeztu el profesor Albifano, elogiándole y haciendo una entusiasta defensa de la segunda enseñanza clásica, a que—dijo—la cultura española debe gratitud.

Leyó luego muchas adhesiones. Al levantarse Ramiro de Maeztu para hablar fué acogido con aplausos. Dijo:

—Acojo los aplausos, no personales, sino para la obra que nos congrega.

El problema fundamental de España es la vigorización de la segunda enseñanza. El estudio que he hecho me ha demostrado aún más que es el problema de España.

Inglaterra tiene un estudiante por cada mil habitantes y New York tiene cinco. Los dominios yanquis han hecho el pueblo más rico del mundo.

Afirmó la necesidad de defender nuestro idioma en América.

Ramiro de Maeztu fué muy aplaudido, como igualmente lo fueron los otros señores que brindaron.

estación y le disparó a quemarropa un tiro de revólver.

Meyer resultó herido y cuando a su vez el revólver le disparó contra la señora Clark la cual cayó mortalmente herida.

Un hijo de la señora Clark disparó a su vez el revólver contra Meyer dejándolo muerto en el acto.

## Artista de cine, asesinada

Nueva York 10.—Ha sido encontrada muerta en su lecho la artista de cinematografía Luisa Dawson.

El robo ha sido el motivo del crimen. La habitación de la actriz fué saqueada completamente.

## La cuestión del desarme

Washington 10.—Se niega la Casa Blanca a hacer comentario alguno acerca de la sugerencia de Macdonald de convocar una nueva Conferencia pro-desarme.

Ha declarado asimismo no tener ninguna noticia del rumor que circulaba, anunciando que el presidente del primer comité de peritos general Dawes, había presentado la dimisión.

## La telefonía sin hilos en Argentina y Chile

Washington 10.—Han comunicado en el ministerio de Comercio que en la Argentina se han establecido ya nueve mil aparatos receptores de telefonía sin hilos.

En Chile va aumentando también el número de estaciones receptoras, desde que las dos estaciones centrales transmiten conciertos, discursos y noticias varias.

## Violento incendio

Paris 11.—Comunican de Rockville (Long Island) a los periódicos que se ha incendiado una casa habiendo resultado muertas nueve personas y gravemente heridas veinte.

## Bélgica

### Accidente de aviación

Bruselas 10.—El teniente aviador Englebert volaba en el campo de aviación de Evre, cuando de pronto su aeroplano cayó verticalmente a tierra, resultando muerto el teniente y gravemente herido el mecánico que le acompañaba, siendo su estado tan grave que falleció a poco de ingresar en el hospital.

### Misión rusa

Amberes 10.—Próximamente vendrá a esta población una misión enviada por los Soviets al objeto de examinar las posibilidades de establecer una base naval.

## Filipinas

### Blasco Ibáñez en Manila

Nueva York 10.—Ha llegado a Manila el novelista español señor Blasco Ibáñez. Inmediatamente ha recibido una oferta de 500 mil dólares que le han hecho los nacionalistas filipinos proponiéndole que escriba artículos en favor de la independencia de las Islas Filipinas.

## Hungria

### El criterio de Bethem

Budapest 11.—En el discurso que pronunció Bethem insistió acerca de la necesidad de acabar con los dispendios que existen entre los partidos políticos, y refutó la tesis que pretende el proyectado empréstito internacional que pondrá a Hungría a merced de la Pequeña Entente.

## Italia

### La Reina de Rumania en Malta

Malta 11.—El día 15 del corriente, procedente de Nápoles, llegará a esta capital en el avión inglés «Broy» S. M. la Reina de Rumania.

Viene con objeto de visitar a su hijo el príncipe Nicolás que es exiliado a Marina del acorazado británico «Benbow».

Acompaña a la Reina la princesa Irene de Grecia.

## La revolución de Méjico

### ¿La ley marcial en Veracruz?

Paris 11.—Telegrafan de New York a los periodistas de esta que los rebeldes mejicanos han proclamado la ley marcial en Veracruz.

## Inglaterra

### Las relaciones anglo-francesas

Londres 10.—En un discurso pronunciado en Platting por el lord Clynnes, puso de relieve los acontecimientos de estos días como la mejor prueba de una franca inteligencia entre Francia y la Gran Bretaña.

Insistió acerca de las buenas intenciones de los laboristas para con Francia, para la cual afirmó que era preciso obtener la consolidación de una paz equitativa.

### La reina de Rumania a Malta

Londres 10.—El día 15 del corriente y procedente de Nápoles llegará en el avión inglés «Broy» la reina de Rumania.

Viene con objeto de visitar a su hijo el príncipe Nicolás que es aspirante de marina en el acorazado británico «Benbow».

Acompaña a la Soberana la princesa Irene de Grecia.

# CINE LA PROTECTORA

De 6 a 11 Dos sesiones completas. Salón de novedades. 8º y 10 episodios de la serie **Huellas perdidas** por Alicia Smith 5 partes **PECADO DE JUVENTUD** Y UNA CÓMICA

## TOS-TOS-TOS-Chem...

Con 50 céntimos que vale una caja de píldoras, se cura Vd. en un día el peor catarro pulmonar, desapareciendo completamente la tos, que tanto atormenta durante la noche y al menor cambio de temperatura. El mejor de sinfiantes pulmonar.

¡OJO! Fumadores, debéis llevar siempre una caja en el bolsillo. Es vuestra salvación. En la Acreditada Farmacia AGUILÓ DE SON SERVERA las encontraréis.

# De Barcelona

## Vigilante nocturno agredido

Barcelona 11 a las 24.—A las dos de la madrugada fué asaltado en la Casa de Socorro de la calle de Barbudá el vigilante nocturno de la calle de Cícer Miguel González Julbe, de 23, quien presentaba una herida leve producida por arma blanca en la cara.

Manifestó que dicha lesión se la había causado un sujeto desconocido al ir a abrir la puerta de una casa de la calle donde presta sus servicios.

## En honor de los marinos ingleses

Barcelona 11 a las 21.—Esta tarde en el Salón de la Mancomunidad se celebró un té en honor de la oficialidad de la escuadrilla inglesa.

Asistieron distinguidas damas. Brindaron en inglés por la prosperidad de ambas naciones los presidentes de la Mancomunidad y la Diputación, el cónsul de Inglaterra y el jefe de la escuadrilla.

## Robo en un tren

Barcelona 11 a las 24.—En el tren correo de Valencia a Barcelona, cerca de la estación de Cambrils, un hombre arrebató el maletín a una señora que dormía, despertándose ésta al ruido, y sobresaltada pidió auxilio, pudiendo ser detenido el referido sujeto y entregado a la policía.

## Fallecimiento del «Neio»

Barcelona 11 a las 24.—En el hospital del Sagrado Corazón de Jesús, en donde se encontraba a causa de hallarse enfermo, ha fallecido el «Neio» que recientemente salió del penal de Figueras en donde estaba cumpliendo condena por el asesinato del «Argonés» cuyo hecho ocurrió en la Rambla del centro, frente al establecimiento «La Mallorquina» siendo muy comentado por la popularidad de los protagonistas.

## Temporal

Barcelona 11 a las 24.—Hoy se ha desencadenado un violentísimo temporal y marejada enorme.

**Le Printemps**  
NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO  
ANTONIO M.<sup>a</sup> FUSTER  
SAN NICOLÁS, 3 y 5

**Rebaja Precios Verdos**  
en todas las secciones

Cortés pañete . . . . . a 200 Ptas.  
Cortés Abrigo -3 metros . . . 1800 .  
Cortés Gabán caballero . . . 2500 .  
Camisa Superior . . . . . 450 .  
Bata seda . . . . . 400 .

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

**Nueva Sección SASTRERÍA**  
Buen corte - Precios Módicos

**CALZADOS BAZAR BALEAR**

Hemos vencido todas las competencias con Alta Calidad y Bajo Precio

**Sindicato, 57**

**Dr. Lobisch**

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interno durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

**VILLA MODELO**  
esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

**Colmado Durán**

Pasta CATALANA para sopa 1'35 Kg.  
Lata Sardinas de 1 kg. a 2 ptas.

**Cereros, 11**

**Se ofrece**

Hombre de 27 años para trabajar en almacén, fábrica o conductor de carro.

Informes: En esta Administración, Danús, 2

**Se vende**

tienda y piso en el punto más céntrico de la calle de Colón.

Razón: En esta Administración, Danús, 2.

IMPRENTA DE «EL DIA»

# Del Extranjero

## Alemania

### La reforma electoral

Berlin 10.—Ha adoptado el gabinete de la república el acuerdo de presentar a la Dieta, que ha de reunirse de nuevo próximamente, un proyecto de ley reformando el régimen electoral.

Este significa que el gobierno tiende a adoptar nuevas orientaciones a consecuencia de haberse hallado recientemente en conflicto con el comité de los quince, o sea la comisión permanente de la Dieta que actúa mientras ésta no se halla reunida, habiendo surgido dicho conflicto a propósito de los nuevos decretos sobre régimen fiscal.

### La organización de un Banco de emisión oro

Berlin 11.—El director del Banco del Imperio, Schacht tiene, al parecer, la intención de comenzar inmediatamente a organizar el nuevo Banco de emisión oro, estando dispuesto a transformarlo eventualmente de acuerdo con el plan de pe- ritos.

Estos dejan al señor Schacht toda la responsabilidad de dicha iniciativa.

## Francia

### Recepción aplazada

Paris 10.—El señor Poincaré no pudo recibir ayer el nuevo embajador de Alemania von Hoesch, que debía presentarse a él por primera vez.

### Príncipe siamés en Marsella

Marsella 10.—Ha entrado en este puerto el vapor correo del extremo Oriente «Paul Lecat», a bordo del cual han llegado unos trescientos pasajeros, figurando, entre otros, el príncipe Bejra de Furackatra, hermano del rey de Siam.

El príncipe Bejra ejerce el cargo de comisario general de los ferrocarriles del reino de Siam.

### Rebo en un tren

Paris 10.—Ha sido robado entre Tarascon y Marsella uno de los vagones postales del tren expreso de Paris a Marsella.

Fueron abiertos 16 sacos de correspondencia ordinaria y certificada y su contenido fué esparcido por el suelo del vagón.

Fueron encontrados esparcidos numerosos objetos certificados.

Parece que los ladrones se limitaron a llevarse lo que pudieron esconder cómodamente en sus bolsillos.

### Las tarifas ferroviarias

Paris 10.—Ha acordado la Asociación de defensa contra los ferrocarriles pedir que el aumento de tarifas de primera clase sea proporcional a los de las demás clases, puesto que ahora en las nuevas tarifas resulta inferior, y que sean puestas en circulación vagones de cuarta clase a mitad de precio que los de tercera, para

lo cual podrían ser utilizados los vagones viejos.

### Sepelio del duque de Montpensier

Paris 10.—En Dreux han tenido lugar solemnes funerales por el alma del duque de Montpensier.

Asistieron al acto la ex reina Amelia de Portugal, el duque de Gales, Genaro de Borbón, en representación del rey de España, y numerosos aristócratas. El féretro del duque de Montpensier fué luego descendido a la cripta en donde se le dio sepultura.

### De un robo de documentos

Paris 11.—Los documentos robados por los empleados de los talleres de Aeronáutica del Estado no tienen carácter secreto.

Se trata, pues, de un robo vulgar. Los acusados no serán interrogados hasta que el ministro de Guerra haga conocer su opinión acerca del asunto.

## La cuestión del Ruhr

### Las entregas por reparaciones

Dusseldorf, 10.—Los propietarios de minas del Ruhr y los empleados de aduanas han tomado el acuerdo de que las entregas de combustible destinadas actualmente al pago de reparaciones, se abonen con arreglo al 27 por 100 de la producción útil de las minas.

La suma actual del impuesto sobre el carbón será mantenida hasta el primero de marzo.

### Los ferrocarriles de la zona británica

Dusseldorf, 10.—La red de caminos de hierro de la cabeza del puente de Colonia quedará bajo la dirección alemana, pero la comisión franco-belga tendrá el derecho y toda clase de facilidades para pasar sus trenes a través de la zona de ocupación británica, lo que permitirá al restablecimiento del tráfico normal tal como se practicaba antes de la ocupación del Ruhr.

La comisión técnica compuesta de ingleses, franceses y alemanes se reunirá el día 11 de abril en Gunglacia para estudiar el aspecto técnico de este acuerdo.

## Estados Unidos

### Tragedia política

Nueva York 10.—Comunican de Palmate que ha tenido lugar en aquella población una salvaje lucha a pistola.

El alcalde actual, Meyer, había derrotado en las elecciones a la señora Clark, que había presentado su candidatura para la Alcaldía.

La señora Clark encontró a Meyer en la

lo cual podrían ser utilizados los vagones viejos.

### Sepelio del duque de Montpensier

Paris 10.—En Dreux han tenido lugar solemnes funerales por el alma del duque de Montpensier.

Asistieron al acto la ex reina Amelia de Portugal, el duque de Gales, Genaro de Borbón, en representación del rey de España, y numerosos aristócratas. El féretro del duque de Montpensier fué luego descendido a la cripta en donde se le dio sepultura.

### De un robo de documentos

Paris 11.—Los documentos robados por los empleados de los talleres de Aeronáutica del Estado no tienen carácter secreto.

Se trata, pues, de un robo vulgar. Los acusados no serán interrogados hasta que el ministro de Guerra haga conocer su opinión acerca del asunto.

## La cuestión del Ruhr

### Las entregas por reparaciones

Dusseldorf, 10.—Los propietarios de minas del Ruhr y los empleados de aduanas han tomado el acuerdo de que las entregas de combustible destinadas actualmente al pago de reparaciones, se abonen con arreglo al 27 por 100 de la producción útil de las minas.

La suma actual del impuesto sobre el carbón será mantenida hasta el primero de marzo.

### Los ferrocarriles de la zona británica

Dusseldorf, 10.—La red de caminos de hierro de la cabeza del puente de Colonia quedará bajo la dirección alemana, pero la comisión franco-belga tendrá el derecho y toda clase de facilidades para pasar sus trenes a través de la zona de ocupación británica, lo que permitirá al restablecimiento del tráfico normal tal como se practicaba antes de la ocupación del Ruhr.

La comisión técnica compuesta de ingleses, franceses y alemanes se reunirá el día 11 de abril en Gunglacia para estudiar el aspecto técnico de este acuerdo.

## Estados Unidos

### Tragedia política

Nueva York 10.—Comunican de Palmate que ha tenido lugar en aquella población una salvaje lucha a pistola.

El alcalde actual, Meyer, había derrotado en las elecciones a la señora Clark, que había presentado su candidatura para la Alcaldía.

La señora Clark encontró a Meyer en la